

**Empeinado** (JUAN MARTIN DIAZ, llamado EL V. DIAZ).

**Empedocles**, filósofo griego, nacido en Agrigento, vivía hacia 444 ant. de J. C. No obstante su fortuna y nacimiento, era jefe de un partido popular, echó a Trasideo, tirano de Agrigento, y rehusó la soberanía que le ofrecían sus conciudadanos. Legislador, poeta, hábil médico, fué mirado por sus contemporáneos como un mágico y un dios. El historiador Timeo dice que Empedocles no desdeñó la apoteosis como la dignidad real. No aparecía en público sino con vestidura sacerdotal, los cabellos flotando y la corona en la cabeza: sin duda que el sencillo entusiasmo de una ciencia entonces nueva le embriagaba. Despues de la toma de Agrigento por los Cartagineses, se retiró al Peloponeso. Una tradición cuenta que se echó en el cráter del Etna, con objeto de ocultar su muerte y pasar por un dios, pero que el volcan arrojó sus sandalias de bronce. Empedocles habia escrito tres poemas: *Sobre la Medicina, sobre la Naturaleza, sobre las Expiaciones*. Nos que dansobre 500 versos de los dos últimos. Es un discípulo libre de los pitagóricos y de los eleáticos; tomando á estos su teoría de la trasmigración, á los otros sus axiomas de que nada no se produce sin algo, de que el conocimiento humano es opuesto al conocimiento divino, y de que el antropomorfismo es una puerilidad. Pero se separa de sus predecesores con su hipótesis de la pluralidad de sustancias. «Aprende primeramente, dice, que hay cuatro elementos de todas cosas, el fuego, el agua, la tierra y la altura infinita del aire. De ahí viene todo lo que ha sido, todo lo que será y todo lo que es.» El mundo existe por la mezcla ó la separación de estas sustancias; Empedocles supone pues dos fuerzas motrices, una, el amor, empuja á los elementos á unirse, la otra, el odio, á separarse. Los fragmentos de Empedocles fueron publicados por Simon Karsten, *Empedoclis Agrigentini Carminum Reliquia*, Amsterdam, 1838, en 8°. Dezeimeris encontró, en 1846, un *Tratado de medicina*.

**Emperador** (*imperator*) era el título de un magistrado que tenia, en su provincia, el mando de un ejército, *imperium*; tenia el poder absoluto que dan las leyes militares á presencia del enemigo; y los soldados que estaban á su mando juraban obedecer todas sus órdenes, *jurabant in verba*. Frecuentemente las tropas saludaban con este nombre á su general despues de una victoria, y él lo conservaba como un título de honor. Augusto, habiéndose hecho conferir perpétuamente el poder proconsular en todas las provincias fronterizas y el mando de todas las tropas de la república, se encontró único magistrado del imperio, con la dignidad de *imperator*; por eso le fué dado ese título mas bien que el de las otras magistraturas de que estaba revestido. El poder proconsular ó *imperium* fué la esencia misma del poder imperial romano. En efecto, ninguna de las magistraturas urbanas, consulado, tribunado, censura ó pontificado, daba el derecho de rodearse de una guardia y de condenar ciudadanos á muerte, eran derechos que no pertenecían mas que á los procónsules en sus provincias. Augusto y sus sucesores se limitaron á hacer el poder proconsular perpétuo y á extenderlo á todas las partes del Estado. El pueblo romano sufrió á su vez el despotismo que los magistrados republicanos habían hecho pesar sobre las naciones sometidas; Nerón fué un Verres que, en vez de la Sicilia, tenia el mundo que gobernar.

**Emperadores, en la Edad media y en los tiempos modernos**. V. CARLOMAGNO, OTON EL GRANDE, FRANCISCO I, EMPERADOR DE AUSTRIA, PEDRO EL GRANDE, NAPOLEON I.

**Empireo** (griego ἐν πύρρι, en el fuego), el sitio mas brillante del cielo, ó, de un modo general, el cielo considerado en su esplendor. Esta palabra se encuentra frecuentemente en los libros de los Padres griegos.

**Empírico** (Sexto), filósofo del principio del siglo III de nuestra era. Era médico de la escuela *empírica*, es decir experimental, de donde le viene este nombre. Expuso el compendio de la doctrina de los escépticos en los 3 libros de sus *Hypotyposes pyrrhoniennes* y escribió 11 libros *contra los Matemáticos*. Tiene por principio la precisión de examinar los argumentos que ordinariamente son tan sólidos de un modo como de otro, y, por consiguiente, guardarse de negar ó de afirmar nada. Ha llevado el pirrismo hasta sus últimos límites. Los libros de Sexto Empírico han

sido publicados con traducción latina por Struve, Koenigsberg, 1823, y por Bekker, Berlin, 1842.

**Empoli**, ant. *Emporium*, ciudad de Italia (ant. gran ducado de Toscana), junto al Arno, á 30 kil. O. de Florencia; 5,600 hab. Fáb. de sombreros de paja.

**Emporia**, ant. c. de España (Tarraconense), colonia de Marsella, cuyo nombre significa *mercado*, fué mucho tiempo sitio de gran comercio. Hoy *Ampurias*.

**Emporia**, país de la Bizacena, al S. de Cartago, era el punto de reunión de los comerciantes cartagineses, y de las caravanas que venían del centro del Africa. Masinisa se apoderó de él en 193 ant. de J. C.

**Empresa**, *compromiso* guerrero en que un caballero se empeñaba por juramento; de donde la palabra, significó el signo exterior que el caballero llevaba hasta cumplir su voto. Entre los antiguos Germanos, el joven guerrero, obligado á matar á un enemigo para pagar su vida, hacia juramento de llevar un collar ó anillo de hierro mientras no estuviera libre de esta obligación.

**Ems**, villa de Prusia (ant. ducado de Nassau), junto al Lahn, á 22 kil. de Coblenza; 2,700 hab. Debe su prosperidad á sus baños de agua mineral, frecuentados anualmente por 6,000 personas; no se compone mas que de casas de huéspedes. Las aguas de Ems eran conocidas de los Romanos, como lo atestiguan numerosas antigüedades; sin embargo, no tienen reputación sino desde hace poco tiempo. Hay 20 manantiales. En las cercanías, minas de cobre argentífero.

**Ems** (*Punctations de*), convención concluida en Ems por los príncipes eclesiásticos de Maguncia, Colonia, Tréveris y Salzburgo, en 1786, para impedir los llamamientos de Roma y libertarse de la autoridad de los nuncios.

**Ems**, ant. *Amasius* ó *Amisus*, río de la Alemania del Norte. Nace en el Teutoburger-Wald, cerca de las fuentes del Lippe, corre por un país llano, pasa cerca de Munster, riega á Lingen, Meppen y desemboca en el golfo de Dollart. La parte inferior de su curso esta rodeada de lagunas. Se comunica por un canal con el Lippe, añ. del Rin. Su curso es de 380 kil.

**Ems Occidental**, depart. del primer imperio francés, cap. Groningue, formado en 1810, de una parte de la Holanda.

**Ems Oriental**, depart. del primer imperio francés, cap. Aurich, formado en 1810, de una parte de la Holanda.

**Ems Superior**, depart. del primer imperio francés, cap. Osabruck, formado, en 1810, de una parte del Hanóver y de la Westfalia.

**Emuy** ó *Amuy*, ciud. de la China, prov. de Fongkiang. Excelente puerto en el estrecho de Formosa, abierto á los marinos de todos los países desde 1842.

**Enara**, lago de Rusia (Finlandia).

**Enaria**, *Pitecusa* ó *Inarime* (hoy *Ischia*), isla en la costa occidental de Italia, al S. O. de Cum, que envió allí una colonia. Tifeo, segun la Fábula, herido por Júpiter, yacía tendido en la isla y la agítaba.

**Encarnación** (Hijas de la), nombre de las monjas Agustinas en España.

**Encartaciones** (Las), parte occidental de la Vizcaya.

**Enclado**, hijo del Tártaro y de la Tierra, fue uno de los Titanes que se rebelaron contra Júpiter. Fué sujetado á la tierra por el peso del Etna. Sus movimientos producían las sacudidas del monte y su respiración lanzaba el fuego, el humo y las materias volcánicas.

**Enciclica** (Carta), circular del papa á los obispos sobre un punto de dogma ó de disciplina.

**Enciclopedia**, es decir *reunión completa de conocimientos*, publicación emprendida en el siglo pasado por Diderot, y que tuvo por título: *Enciclopedia ó Diccionario razonado de ciencias, artes y oficios, por una sociedad de hombres de letras, ordenado por Diderot, y, en la parte matemática por Dalmont*. Los principales colaboradores fueron Voltaire, Montesquieu, Buffon, Condillac, Mably, Duclos, Turgot, Helvecio, de Holbach, Marmontel, Grimm, Necker, etc. Dalmont escribió el *Discurso preliminar*, en que están clasificadas las materias de la obra con una precisión y una sagacidad admirables. Este libro, obra del mismo siglo XVII, de su espíritu emprendedor, innovador, crítico, filosófico é irreligioso. Da el balance de los conocimientos humanos en víspera de la Revolución francesa, y prepara la caída del régimen antiguo y de la antigua sociedad por el

espíritu en que está concebido. Diderot ocupó 20 años en concluir esta vasta empresa, 1751-1772. La Enciclopedia formaba 28 tom. en fol., á los que se añadieron, en 1777, un suplemento de 5 tom., y, en 1780, 2 tom. de tablas. La segunda edición fué hecha en Ginebra, 1777, 39 tom. en 4°; la 3ª en Berna y Lausana, 1778, 72 tom. en 8º mayor. Existen muchos trabajos del mismo género que el de Diderot; la *Enciclopedia metódica* de Panckoucke y Agasse, 1781-1832, 201 tom. en 4°; la *Enciclopedia Británica* de Napier, Edimburgo, 1788, que tuvo siete ediciones; la *Enciclopedia alemana* de Koester y Roos, Francfort, 1778-1804, 25 tom., sin concluir; la *Enciclopedia universal de ciencias y artes* de Ersch y Gruber, empezada en Leipzig, en 1818, que cuenta hoy mas de 220 tom.

**Encina** ó *Enzina* (JUAN DE LA), poeta español, nacido hacia 1468, en el pueblo cuyo nombre llevó, muerto en 1534, vino joven á la corte de Fernando el Católico, donde tuvo por protectores al duque de Alba y al rey mismo. Publicó una primera edición de sus obras, desde 1496; parece que fué encargado de misiones diplomáticas á Roma y á Nápoles. En Roma entró en las órdenes y tuvo la dirección de la capilla de Leon X. En 1519, fué en peregrinación á Jerusalem, despues, estuvo encargado del priorato de Leon y volvió á concluir sus dias en su patria. Tuvo gran reputación, puesto que le llamaron el poeta por excelencia, y que seis ediciones de sus *Obras* se publicaron de 1496 á 1516. Se encuentran en ellas poesías líricas, canciones, villancicos, poemas descriptivos (*La vision del Templo de la Fama, las Glorias de Castilla*). Se le ha considerado como uno de los fundadores del teatro español; tenemos once piezas suyas, que el llamó *Representaciones*, escritas en forma de églogas, en hermosos versos castellanos, con canto y baile; fueron representadas delante de los principales personajes de la corte, é imitadas por el poeta portugués Gil Vicente. Se cita sobre todo *Plácida* y *Victoriano*. Habia compuesto tambien un Arte poética (*Arte de trovar*), en 9 capítulos pequeños impreso á continuación de su *Cancionero*, 1496, en fol.

**Encinas** (PEDRO DE), poeta español de fines del siglo XVI, dejó un tomo: *Versos espirituales*; Caenca, 1596, colección de églogas, de poesías líricas, etc.

**Encinas** ó *Enzinas* (FRANCISCO), teólogo é historiador español, nacido en Burgos (1520-1570?). Es generalmente conocido bajo el nombre de *Dryander* (hombre de encina). Fué á establecerse á los Países Bajos, abrazó la reforma y tradujo al español el *Nuevo Testamento*, que dedicó á Carlos Quinto. Preso en Bruselas, 1543, consiguió escaparse en 1545, despues viajó por Alemania, Inglaterra, Ginebra en donde estaba aun en 1552. Se tienen suyas: *Epistolitas y Evangelios para todo el año*, Amberes, 1544, en 8°; *Historia del Estado de los Países Bajos y de la Religión de España*, Ginebra, 1558.

**Encinas** (JUAN), hermano del precedente, nacido en Burgos, como el llamado *Dryander*, fué enviado á Roma por su padre, habló muy libremente, fué denunciado á la Inquisición, condenado y quemado públicamente, en 1545. — Habia otro hermano *Santiago*, que tambien se ocupó de las cuestiones religiosas de la época.

**Encinasola**, villa de la prov. de Huelva (España), en la frontera de Portugal. Telas; comercio activo de tránsito á lomo, industria agrícola; 3,300 hab.

**Enciso** (BARTOLOMÉ LOPEZ DE), escritor español, nacido en Tendilla, publicó en Madrid, en 1586, una novela pastoral, mezcla de prosa y verso, titulada *Desengano de celos*.

**Enciso** (DIEGO JIMENEZ DE), poeta español, nacido en Sevilla, vivía en el siglo XVII. Compuso dramas con talento; se nota en ellos mucha verdad histórica; tambien se cita: *el Príncipe Don Carlos*; *la Mayor Hazaña de Carlos V*. Sus comedias son menos notables.

**Enclave de Artois** (propiedad comprendida dentro de otra), territorio pequeño del antiguo condado de Artois, que comprende 15 parroquias, cerca de Montreuil, separado del Artois por el tratado de Madrid, 1526. Fué exento de impuestos y gabelas hasta la Revolución.

**Encomienda**, beneficio atribuido en muchas órdenes de caballería, de San Lázaro, Calatrava, Alcántara, etc., y sobre todo de Malta, á caballeros que se

quería recompensar, á causa de sus servicios ó de su edad. Había diversas clases de encomiendas. En 1789, se contaban, en Francia, 220 encomiendas de Malta.

**Encratitas** (del griego ἐγκρατής, dueño de sí mismo), secta cristiana del siglo II. Los encratitas se abstenerían del vino y no admitían el matrimonio.

**Encuentro**, villa del Perú, en la orilla derecha del Ucayali, al N. de Cuzco.

**Endeavour**, parte de Australia, en la Nueva Gales meridional, desde el río *Endeavour* hasta la bahía de la Trinidad. — Estrecho entre la Australia y las islas del príncipe de Gales.

**Endimion**, pastor de gran belleza que fué condenado por Júpiter á sueño perpétuo. Diana, que le amaba, le trasportó á una gruta de la Caria, donde venía á visitarlo; se atribuyen los eclipses de luna á estas visitas. El museo del Louvre posee un admirable cuadro de Girodet, que representa á Endimion dormido y acariciado por un rayo de luna.

**Endlicher** (ESTEBAN LADISLAO), botánico alemán, nacido en Presburgo, 1804-1849, fué profesor de botánica en la Universidad de Viena y conservador del gabinete de historia natural de la corte. Escribió: *Iconographia generum plantarum*, 1838; *Enchiridion botanicum*, 1841. Publicó otros géneros de estudios: *Principios elementales de gramática china*, 1845, y las *Leyes de San Esteban*, 1849.

**Endor**, ciudad de Judea, cerca del monte Tabor (tribu de Isacar). La pitonisa de Endor, interrogada por Saul en su gruta, evocó la sombra del profeta Samuel que predijo al rey la derrota de Gelboe y su muerte.

**Eneas**, personaje mitológico que vivió en tiempo de la guerra de Troya. Segun Homero, Eneas, hijo de Venus y de Anquises, era por su padre miembro de la familia real de Troya. Disgustado de Priamo, no tomó el principio ninguna parte en la guerra contra los Griegos; pero, atacado por Aquiles en el monte Ida, se hizo con Héctor el defensor de los Troyanos. Los dioses le libraron de todos los peligros porque el Destino habia decidido que reinaria en Troya; en efecto, él y su raza se sustituyeron á la familia destruida de Priamo. Las tradiciones aceptadas por Virgilio son posteriores y diferentes. Eneas, nieto de Asaraco, marido de Creusa y yerno de Priamo, combatió á los Griegos, se libró del incendio de su patria, donde perdió á su mujer y salvó á su padre, y se embarcó para buscar donde establecerse. Abordó á Cartago, donde Dido no pudo detenerle, y se dirigió hacia el Tíber con su armada. Recibido por el rey Latino, que le dió su hija Lavinia, fundó la ciudad de Lavinio, fué atacado por Turno, rey de los Rútulos, á quien Lavinia habia sido prometida, y le mató por su mano en una batalla. El se ahogó en el Numicio y fué adorado bajo el nombre de *Jupiter Indigeta*.

**Eneas, el Táctico**, escritor griego del siglo IV ant. de J. C. (?), compuso un tratado sobre el arte militar, del que poseemos un compendio hecho por Cineas, ministro del rey Pirro. Ha sido publicado por Orelli, Leipzig, 1818, 1 tom.

**Eneas, de Gaza**, filósofo griego, cristiano de religión y sectario de Platon, vivía en el siglo V. Hay suyo un diálogo sobre la inmortalidad del alma y la resurrección del cuerpo, titulado *Teofrasto*, publicado por Boissonade, 1836, en 8°, con la traducción latina de Ambrosio el Camaldulense.

**Eneo**, rey de Calidon, marido de Altea, despues de Peribea, de Meleagre, de Deyanira y de Tidea, y padre de Diómedes.

**Enero**, *januarius*, mes del año que trae su nombre de Jano. Era en otro tiempo el undécimo en el año romano; fué el primero desde la reforma de Julio César.

**Enervados de Jumieges**; se llaman así dos hijos de Clodoveo II que se sublevaron, les cortaron los nervios de los brazos y de las piernas, fueron abandonados en un barco en el Sena y recogidos por los monjes de Jumieges. Esta leyenda de los *enervados de Jumieges* es frecuentemente presentada por los historiadores como una imagen de la raza merovingia debilitada por excesos precoces y dominada por los alcaides de palacio.

**Enesidemo**, filósofo pirroniano, de Ginoso, enseñó la filosofía en Alejandria, hacia el año 50 ant. de J. C. Había compuesto ocho libros de la *Filosofía escéptica*.

tica, de los que Focio ha conservado algunos fragmentos.

**Enfants (Bons), Niños buenos**, nombre de un gran número de colegios y seminarios de Francia. El más conocido era el colegio de *Bons-Enfants*, fundado en 1250, en París, en la parroquia de San Nicolás del Chardonneret por el obispo Gautier, dado a Vicente de Paul por el arzobispo Juan Francisco de Gondi, en 1625, y primer domicilio de la congregación de la Misión.

**Enfants sans souci, mozos sin penas**, cofradía célebre, establecida en tiempo de Carlos VI para representar *farsas y moralidades*, y cuyo jefe se llamaba el *Príncipe de los tontos*. Estaban en gran boga en tiempo de Luis XII y se atrevieron a burlarse de la parsimonia real y de la misma reina Ana, bajo el nombre de *Madre necia*. Clemente Marot fué mozo sin penas hasta 1515.

**Enfantin** (BARTOLOMÉ PRÓSPERO, llamado el Padre), nacido en París (1796-1865), entró en la Escuela politecnica en 1812 y tomó parte en la defensa de París, en 1814. La escuela quedó licenciada. En 1825, fué presentado a Saint-Simon moribundo, y recibió con Olindo Rodríguez sus últimas palabras. Aceptó con entusiasmo la misión de hacer conocer la doctrina sansimoniana, y la desarrolló en el periódico el *Productor*. En 1828, empezó a presidir reuniones públicas, y, después de la revolución de 1830, se hizo con Bazard, uno de los dos *Padres supremos*. Mientras que Bazard, antiguo organizador del carbonarismo en Francia, se ocupaba en hacer del sansimonismo una doctrina política, Enfantin buscaba en las ideas del maestro reglas para las relaciones íntimas de los individuos. Separado de Bazard, que no quería admitir que el Padre tuviera el derecho de apropiarse todas las mujeres de la secta, se hizo apóstol, gran sacerdote, buscando la *mujer Mesías* y predicando el respeto absoluto de las pasiones del hombre, fueran móviles o constantes. Estas peligrosas doctrinas, que tenían por intérprete al periódico el *Globo*, fueron vigorosamente atacadas por miembros de la antigua escuela sansimoniana y llevaron a sus adeptos ante los tribunales, como acusados de atentados contra la moral y de asociación prohibida. El 28 de agosto de 1832, Enfantin fué condenado por el jurado a un año de prisión. La sociedad que él había formado se separó. Enfantin se fué a Egipto, después se hizo cultivador cerca de Lyon, y en fin ejerció cargos importantes en la administración del ferrocarril de París a Lyon. Sus principales obras son: *Doctrina de San Simon*, última edición, 1854; *Economía política y sansimoniana*, 1831; *Colonización de la Argelia*, 1843.

**Enfield**, ciudad de Inglaterra, a 16 kil. N. de Londres (Middlesex); 10,000 hab.

**Enfield**, ciudad, de los Estados Unidos sobre el Connecticut, a 25 kil. N. de Hartford (Connecticut); 3,000 hab.

**Engadi ó Engaddi**, ciudad de Judea (tribu de Judá), cerca de la embocadura del Jordán en el mar Muerto. En sus inmediaciones estaba el desierto del mismo nombre.

**Engadina**, en alemán *Innthal*, valle de la Suiza (canton de los Grisones), contiene el Inn superior. Rodeado de altas montañas, como el Martensbruck y el Maloya; es muy profundo y tiene 73 kil. de largo por 2 de ancho; silvestre y desierto en su parte alta, rico y poblado en su parte baja; 42,000 hab. calvinistas. El Engadina perteneció, en el siglo XII, al obispo de Coira, formó parte del Tirol y fué teatro de los combates del duque de Rohan contra los Austriacos, 1635-36.

**Engaño**, divinidad alegórica que los antiguos decían ser hija de la Noche.

**Engaño** (Islas del), archipiélago del grande Océano, al N. E. de las islas Pomotú, a los 14° 5' lat. S. y 142° 39' long. O., en la Polinesia.

**Engau**, jurisconsulto alemán, nacido en Erfurt (1708-1755). Fué profesor en Jena. Escribió: *Elementa juris Germanici civilis*, Jena, 1726; *Elementa juris criminalis Germanico-Carolini*, Jena, 1738; *Elementa juris canonico-pontificio-ecclesiastici*, Jena, 1739; y en alemán *Tratado del derecho de los príncipes protestantes sobre los pastores en ejercicio*. 1747. Estos tratados han tenido numerosas ediciones.

**Engel** (JUAN JACOBO), autor dramático alemán, nació en Pachim (Mecklemburgo-Schwerin), en 1741, murió en 1802, fué primero teólogo, después filósofo y

matemático, enseñó la moral al príncipe real de Prusia, después Federico Guillermo III, fué director del teatro de Berlín, de 1787 a 1793. Sus *Obras* han sido publicadas en Berlín, 1801-1806, 12 tom. en 8°. Se pueden citar: *los Hijos agradecidos*, drama; el *Filósofo del mundo*; *Sobre los distintos géneros de poesía*; *Teoría de la mimica*; el *Espejo de los príncipes*, y *Lorenzo Stark*, novela de costumbres de estilo puro y composición sencilla y atractiva.

**Engel** (SAMUEL), geógrafo y economista suizo, nacido en Berna, (1702-1784). Sus escritos más notables son: *Ensayo sobre el modo más seguro de establecer un sistema de policía de los granos*, 1772; *Cuándo y cómo la América ha sido poblada*, 1767; *Memorias geográficas y críticas sobre la situación de los países setentrionales del Asia y de la América*, con un *Ensayo sobre el camino a las Indias por el Norte*, 1765; *Observaciones sobre la parte de la relación del capitán Cook, relativas al brazo de mar que separa el Asia de la América*, 1780.

**Engelberg**, ciudad de Suiza, junto al Aa, a 28 kil. de Sarnen (Unterwalden); 1,800 hab. Abadía de benedictinos fundada en 1121.

**Engelberga**, emperatriz (muerta en 890), casó con el emperador Luis II, hijo de Lotario, fué acusada de adulterio por los condes de Anhalt y de Mansfeld, y defendida victoriosamente en combate singular por Beson, conde de Arlés, quien recibió el título del rey y la mano de Hermengarda, hija de Luis II. A la muerte de su marido, 875, aumentó el patrimonio de su yerno y murió prisionera en Alemania.

**Engelbrecht**, noble sueco, encargado por los Dalecarlianos de presentar al rey Erico XIII sus quejas contra los gobernadores. No fué escuchado, y volvió a la cabeza de los paisanos sublevados, 1434. Las tropas reales fueron vencidas, Erico destronado y Engelbrecht nombrado administrador con Carlos Canutson. Fué asesinado cerca de Örebro, 1436.

**Engelmann** (GODOFREDO), uno de los inventores de la litografía, nacido en Mulhouse (1788-1839). Arruinado en su comercio de indianas por los sucesos de 1813, fué a Alemania a estudiar los ensayos litográficos que se hacían allí, fundó una imprenta en Mulhouse, y después en París, 1816, perfeccionó toda la parte material del arte, e inventó la *chromo litografía* ó impresión en color. Ha dado planchas a grandes obras, tales como las *Cartas sobre la Suiza* de Raoul-Rochette, *Un mes en Venecia y Viaje al Levante* del conde de Forbin; *Descripción histórica y pintoresca del castillo de Chambord*; *Antigüedades de la Alsacia*; *Viaje pintoresco en el Brasil*. Publicó un *Manual del dibujante litógrafo*, 3ª edición, 1830.

**Engen**, ciudad del gran ducado de Baden, a 40 kil. de Constanza, en el Aach; 3,200 hab. Victoria del general francés Moreau sobre los Austriacos, el 3 de mayo 1800.

**Eugenho del Mato**, villa del Brasil, en la prov. de Minas Seraes; 3,000 hab.

**Enger**, ciudad de Prusia, a 28 kil. S. O. de Minden (Westfalia); 1,500 hab. Escuela militar desde 1863.

**Enghien**, ciudad de Bélgica, a 32 kil. N. de Mons (Henao); 4,500 hab. Castillo. Telas y encajes. La baronía de Enghien ha pertenecido a las casas de Luxemburgo y de Borbon. Enrique IV la vendió al conde de Aremberg, pero el título de duque de Enghien se conservó en Francia por la casa de Condé, que dió este nombre a Nogent de Rotrou, a Issoudun, y en fin a Montmorency.

**Enghien les Bains**, pueblo del distr. y a 20 kil. S. E. de Pontoise (Sena y Oise), a 13 kil. de París; 800 hab. Aguas sulfurosas; baños muy frecuentados. El pueblo está situado en el fondo del valle de Montmorency, en la orilla de un lago del mismo nombre, y rodeado de muchas casas de recreo.

**Enghien** (FRANCISCO DE BORBON VENDOME, conde de), hermano del rey de Navarra, Antonio, del cardenal de Borbon, Carlos, y del príncipe de Condé, Luis, 1519-1545; ganó la batalla de Cerisolas, en 1544.

**Enghien** (LUIS ANTONIO ENRIQUE DE BORBON, CONDÉ, duque de), hijo de Luis Enrique José de Borbon, príncipe de Condé, nacido en Chantilly, en 1772, fusilado en Vincennes, en 1804. Sirvió con el príncipe de Condé, su abuelo, en el campo de San Omer, 1788, siguió a sus padres al extranjero, el 16 de julio 1789, se distinguió en el ejército de Condé y depuso las armas de resultas del tratado de Luneville, 1801. Se estableció en Ettenheim, en el gran ducado de Baden,

con Mlle. de Rohan, con quien estaba quizá casado en secreto. El Primer Cónsul, rodeado de conspiradores y asesinos, informado por delaciones falsas y exageradas de las visitas secretas del príncipe a Estrasburgo, y mirándole como cómplice de Cadoudal, le hizo prender y conducir a París. El duque, llevado ante una comisión militar, fué condenado a muerte y fusilado en los fosos del castillo de Vincennes, el 21 de marzo de 1804. Faltando a las leyes que permiten al condenado la apelación, la condena fué ejecutada inmediatamente.

**Engio, Engium**, antigua ciudad de Sicilia, cerca de los montes Nebrosos.

**Engorun ó Engornú**, ciud. del Sudan (Africa), cerca del lago Tchad, en el reino de Burnú; se calculan 5,200 hab. Comercio de coral, cueros, ámbar; mercado de esclavos.

**Engoyo**, reino del país de Congo, en Africa, en la costa del Atlántico; cap. *Cabinda*.

**Engracia** (Santa) vivía en Zaragoza, cuando fué víctima, como cristiana, de las persecuciones de Diocleciano y de Maximiano. La Iglesia la venera el 16 de abril.

**Enguera**, villa de la prov. y a 64 kil. S. O. de Valencia (España), junto al Escalona. Tejidos de lana, sombreros, molinos harineros; 6,500 hab.

**Eniades**, hoy *Trigardo*, en la antigua Acarnania (Grecia), en la embocadura del Aqueloo, fué tomada por los Atenieses en la guerra del Peloponeso, después por Filipo III, quien la fortificó.

**Enios**, tribu de la ant. Grecia setentrional, a orillas del golfo Malíaco, al S. de Tesalia.

**Enipeo**, río de Elida. — Río de Tesalia, nace en el monte Othrys, pasa por Farsalia y desemboca en el Peneo. Hoy *Carisa*.

**Enkhuisen**, plaza fuerte y puerto de los Países Bajos, a 46 kil. N. E. de Amsterdam (Holanda septentrional); 7,000 hab. Astillero; armamentos para la pesca del arenque y del bacalao; puerto cegado en el Zuyderzée.

**Enna**, ant. ciud. de Sicilia, en el centro. La mitología colocaba en las llanuras de Enna el robo de Proserpina por Pluton. Euno, jefe de los esclavos, empezó allí la primera guerra servil, en 433 ant. de J. C.

**Ennery** (MICHELET DE), arqueólogo francés, nacido en Metz (1709-1786), recorrió la Alemania y la Italia, y reunió una colección de 22,000 medallas, 20,000 antiguas. Su colección, vendida en subasta, desgraciadamente se dispersó; pero se conserva su catálogo, París, 1788, en 4º.

**Ennery** (VICTOR TERESA CHARPENTIER, conde de), nacido en París, muerto en Puerto Príncipe, en 1776. Fué gobernador de las Antillas francesas durante el ministerio de Choiseul, hizo roturar Santa Lucía y reanimó la industria y el comercio. Arregló cuestiones litigiosas con los Ingleses, y concluyó con España el tratado de la Atalaya, 1776, que garantizaba a la Francia la parte occidental de Santo Domingo.

**Ennis**, ciudad de Irlanda, capital del condado de Clare; 9,000 hab. Cosecha de granos, fábrica de telas.

**Ennodio** (MAGNO FÉLIX), escritor eclesiástico, nacido en Arlés (473-521), de una ilustre familia gala, ordenado diácono, contra su voluntad, a los 21 años, según su confesión; fué algún tiempo diácono sin usar las costumbres. San Epifanio, obispo de Pavia, le determinó a cambiar de conducta y Ennodio se hizo uno de los guardadores de las letras latinas y uno de los protectores del pueblo contra los Bárbaros. Compuso la apología del papa Simaco, el panegirico de Teodorico el Grande, y fué llamado, hacia 511, al obispado de Pavia. Enviado dos veces por el papa Hormisdas cerca del emperador Anastasio para poner término a las disensiones de las dos iglesias de Oriente y de Occidente, no consiguió nada, y murió en Pavia. La Iglesia le ha colocado entre los Santos y le honra el 17 de julio. Hay suyos nueve libros de *Cartas*, el *Panegirico de Teodorico*, un *Tratado para la defensa del papa Simaco*, la *Vida de San Epifanio*, la *Biografía* de Ennodio mismo, 28 *Sermones*, y *Poesías*, himnos, epitalamios, epigramas ó inscripciones. La mejor edición de la obra de Ennodio es la de Sirmond, París, 1611, en 8º.

**Ennoblecimiento**. Los últimos emperadores romanos, desde Diocleciano, concedieron los títulos y privilegios de nobleza por diploma imperial. En Francia, cuando los reyes empezaron a triunfar del feudalismo y a volver a ser poder público y soberano, los

reyes de Francia confirieron la nobleza, excluyendo cualquier otro señor. Felipe III dió las primeras cartas de nobleza a su tesorero Raoul. El ennoblecimiento era la recompensa del mérito y los servicios; pero varias veces fué objeto de un triste tráfico, y Luis XIV, teniendo él mismo necesidad de dinero, vendió públicamente cartas de nobleza, en los últimos veinte años de su reinado. Estas cartas debían ser verificadas por el Tribunal de Cuentas y por la *Cour des Aides*.

**Enio** (QUINTO), poeta latino, nacido en Rudia en Calabria, 240-170 ant. de J. C. Sirvió como centurion durante la segunda guerra púnica, y fué llevado desde Cerdeña a Roma por Catón el Viejo, a quien dió lecciones de griego. Enio se estableció en el Aventino, donde tenía una modesta casa y una sola esclava. Abrió entónces en la suya una escuela para la enseñanza del griego y del latín, que él sabía así como la lengua osca. Su valor, sus conocimientos variados, la nobleza de su carácter le valieron ilustres amistades, entre otras la de Catón, de Fulvio Nobilior y de Escipion el Africano, quien le llevó a su casa de recreo de Literno. Obtuvo el derecho de ciudadano, murió a los 70 años, y fué enterrado en la tumba de los Escipiones. Por lo demás, se creía digno de todos los honores, proclamando que el alma de Homero revivía en él, relegando a Andrónico a la nada, á Nevio entre los Faunos, y glorificándose de componer solo versos capaces de inflamar los corazones. Estaba en gran veneración en la antigüedad. Ciceron le cita siempre. Ovidio le promete la inmortalidad, y Quintiliano le compara a esos grandes bosques cuya antigüedad inspira religioso respeto. Había compuesto muchas obras, tales como *tragedias* imitadas de los griegos, sobre todo de Eurípides, y sus largos *Anales* en 18 libros de Roma, desde los amores de Marte y de Rea hasta su tiempo. Quedan muchos aunque cortos fragmentos. Estos fragmentos han sido recogidos por Maittaire, en el *Corpus poetarum*, y, en parte, por M. Egger, en sus *Latini sermonis vetustioris reliquia selecta*, en 8º, 1843.

**Eniscorthy**, ciudad de Irlanda, del condado y a 20 kil. N. O. de Wexford, sobre el Slaney; 7,500 hab. Hierro, carbon, granos.

**Eno** (hoy *Enos*), al S. E. de la desembocadura del Hebro, en la costa de Tracia, colonia de Cumas de Eólida, pretendía remontarse hasta Eneas; en las cercanías, se ve la tumba de Polidoro, hijo de Priamo.

**Eno**, río, antiguo nombre de el Inn.

**Enoch ó Henoc**, hijo de Cain, edificó la primera ciudad, llamada ENOQUIA.

**Enoch ó Enoc**, sétimo patriarca, hijo de Jared, padre de Matusalen, vivió 365 años, fué transportado al cielo á causa de su piedad, y no murió. Existe un *Libro de Enoc* que el Inglés Jaime Bruce trajo de Abisinia, en 1769, y que la Iglesia no reconoce como canónico.

**Enomao**, rey de Pisa. V. HIPODAMIA.

**Enomao**, filósofo cínico griego, nacido en Gádara, vivió en el siglo II ant. de J. C. De todas las obras que escribió, no nos queda mas que un fragmento bastante considerable de su libro: *los Oráculos ó los prestigios descubiertos*. Este fragmento se encuentra en Eusebio, *Preparatio evangelica*.

**Enone**, ninfa del monte Ida, fué amada de Apolo, quien le concedió el don de predecir el porvenir, y luego de París, hijo de Priamo.

**Enópides**, astrónomo y matemático griego, nacido en Chio, vivió en el siglo V ant. de J. C. En filosofía se cree que fué de la escuela pitagórica, y en cuanto á sus principales obras *la Oblicuidad de la eclíptica*, el *Movimiento propio del Sol*, se cree que las sacó de Egipto, region que visitó.

**Enos**, ciudad de Turquía, en el golfo de Enos, cerca de la embocadura del Maritza, a 57 kil. N. O. de Galipolis (Rumelia); 8,000 hab. Puerto cegado.

**Enos**, hijo de Seth, instituyó el primero las ceremonias del culto divino.

**Enotro**, jefe arcadio, que hacía el principio del siglo XVII ant. de J. C. fué á establecerse en la parte meridional de la Italia, llamado en honor suyo *Enotria*, después *Grecia Mayor*.

**Enrico**, herejarca del siglo XII. Fundó una secta que no admitía ni la necesidad del bautismo para los niños, ni el culto de la cruz, ni las oraciones para los muertos, ni aun la misa. Perseguido en Italia, de donde se le cree oriundo, pasó á Lausana, luego á

Francia, donde el éxito de sus predicaciones, en el Mans, le hizo expulsar por el obispo. Lo mismo le pasó en Poitiers, Burdeos, etc. El concilio de Reims, le condenó como herejarca, 1148, pero el papa Eugenio III conmutó su pena en una detención perpetua. Murió en su prisión en Tolosa, 1149. Sus partidarios, los *Enricianos*, se confundieron pronto con los Albigenes.

**Enrique**, nombre propio de muchos personajes.

#### Emperadores de Alemania.

**Enrique I**, llamado *el Pajarero*, por su pasión á la caza, sucesor de Conrado I, era duque de Sajonia; fué elegido rey de Germania, 919-936. Conquistó la Baviera, la Suabia, la Lorena, y venció á los Dinamarqueses, á los Eslavos del Elba, á los Bohemios y á los Húngaros. En él empezó la dinastía Sajona. Había organizado la defensa militar de la Alemania y empezó la institución de los margraves que debían protegerla contra los enemigos del Norte y del Este (Sleswig, Brandeburgo, Misnia, Austria, Estiria). Tuvo por hijo á Oton el Grande.

**Enrique II**, *el Santo ó el Cojo*, emp. de Alemania, nieto de Enrique el *Pendenciero*, y último emperador de la casa de Sajonia, nacido en 972, duque de Baviera en 995, sucedió al emperador Oton III, su primo, que murió sin hijos, en 1002. Piadoso pero débil, dejó usurpar por los grandes vasallos los privilegios de su corona, á pesar de ser temido fuera de sus estados. Reunió la Bohemia al Imperio. Erigió la Hungría y la Polonia en reinos; pero hizo tres expediciones á Italia sin llegar á someterla enteramente. Canonizado en el siglo XII, su fiesta es el 15 de julio.

**Enrique III**, *el Negro*, así llamado á causa del color de su barba, emperador de Alemania, el 2º de la dinastía de Franconia, hijo y sucesor de Conrado el *Sálico*, nacido en 1017, elegido en 1039 y m. en 1056. Hizo cesar en sus Estados las guerras civiles, contuvo la Bohemia y la Hungría, pacificó la iglesia romana, destituyendo á los tres papas simoníacos que se disputaban la tiara, é hizo elegir sucesivamente á Clemente II, Dámaso II, Leon IX y Víctor II.

**Enrique IV**, *el Grande*, emperador de Alemania, nacido en 1050, m. en 1106, hijo del precedente, le sucedió, 1056, bajo la tutela de Inés de Poitou, su madre. Una rebelión de los grandes vasallos, mal satisfechos de su gobierno, le obligó poco después á huir á Roma y á abandonarles el poder de que abusaron. En su mayoría Enrique los redujo á uno después de otro y quiso hacerse amo absoluto en Alemania. Al mismo tiempo se propuso resistir á las tentativas de reformas de Gregorio VII, quien, apenas sentado en el trono pontifical, se pronunció abiertamente contra la investidura lega y la simonía. Entónces principió entre Gregorio y Enrique una lucha que puso por espacio de muchos años la Alemania y la Italia en fuego. La destitución del papa por un concilio alemán que el emperador reunió en Worms, 1076; la excomunión pronunciada contra el emperador, en un concilio italiano reunido por el papa en Roma, las vergonzosas humillaciones con las cuales el primero alcanzó una reconciliación efímera del segundo; sus victorias fuera y dentro de sus Estados, seguidas pronto de la rebelión sucesiva de sus dos hijos Conrado y Enrique; en fin, su destitución por la dieta de Maguncia, y su muerte desgraciada en Lieja, donde su cadáver fué desenterrado por orden de su propio hijo y quedó insepulto 5 años en la iglesia de Spira; tales fueron los principales episodios de esta lucha terrible, primer acto de la querrela de las investiduras. — V. GREGORIO VII.

**Enrique V**, hijo del precedente, nacido en 1081, m. en 1125, último emperador de la casa de Franconia. Habiendo llegado al trono por rebelión contra su padre y con el apoyo de Pascual II, rompió pronto con su aliado y reivindicó á su vez sus derechos á la investidura lega. La guerra principió de nuevo. Enrique, amo de Roma y del papa, obligó á este á renunciar, por el tratado de Sutri, 1111, á los derechos de la Santa Sede. Pero apenas libre Pascual revocó sus concesiones y sublevó contra Enrique sus grandes vasallos alemanes. Vencido de nuevo y expulsado de Roma, murió en 1118, y el concordato de Worms, formado por Calixto II, 1122, dió fin á la querrela de las investiduras. Enrique V murió, cuando,

aliado de su suegro Enrique I, rey de Inglaterra, amenazaba á Francia y á su rey Luis VI.

**Enrique VI**, hijo y sucesor de Federico Barbaroja, nacido en 1165, emp. en 1190 y m. en 1197. Sus crueldades en Sicilia, después de haber vuelto á tomar á Tancredo esta provincia, dote de su mujer Constancia, y su deslealtad con Ricardo *Corazon de Leon*, á quien tuvo prisionero contra toda justicia, le han señalado tristemente á la posteridad. Los Sicilianos le dieron el sobrenombre de *el Cielope*.

**Enrique VII**, hijo de Enrique, conde de Luxemburgo, nacido en 1263, elegido en 1308 y m. en 1313. Su primer acto fué castigar á los asesinos de Alberto, su predecesor. Después de haber conquistado la Bohemia, le dió por rey á su hijo Juan, y fué á hacerse coronar á Roma, donde tuvo que combatir á los Güelfos. Se preparaba á atacar al rey de Nápoles Roberto, su jefe, cuando fué sorprendido por la muerte en Siena. Dió la Bohemia á su hijo, Juan de Luxemburgo.

#### Reyes de Francia.

**Enrique I**, hijo de Roberto II, nacido en 1005, m. en 1060. Asociado con su padre, desde 1027, le sucedió en 1031, después de haber enristecido sus últimos días rebelándose contra él, unido con su hermano menor Roberto. Su reinado vió muchas guerras civiles de grandes y pequeños vasallos entre ellos ó contra el mismo rey (guerras contra su hermano Roberto á quien cedió la Borgoña, contra su hermano Eudes, contra Guillermo de Normandía, á quien había primero sostenido y luego venció en Mortemer, 1054, etc.), por una hambre que duró tres años y obligó á los hombres á mantenerse hasta de carne humana, según Glaber, y por su propia incapacidad y su debilidad que no le permitieron ni hacer el bien, ni impedir el mal. Un grande hecho ha sin embargo señalado este reinado: la *Tregua de Dios*, que fué imaginada por los obispos é impuesta á los señores para poner un freno á su espíritu turbulento y disminuir un poco los males que sus disensiones infligían á los pobres habitantes de los campos. Casó con Ana, hija del gran duque de Rusia, Jaroslaf, y tuvo de ella un hijo que fué Felipe I.

**Enrique II**, hijo y sucesor de Francisco I, nació el 31 de marzo 1519; rey en 1547, murió en 1559. Alejó de la corte á la duquesa de Etampes, favorita de su padre, y á los ministros que esta sostenía; pero para reemplazarla por Diana de Poitiers. Fueron entónces las facciones poderosas en la corte y el gobierno fué disputado de una parte por el condestable de Montmorency y el mariscal de Saint-André, y de la otra por la ambiciosa familia de los Guisas. El desafío célebre de Jarnac, pariente de la duquesa de Etampes, contra La Chataigneraie, favorito de Enrique II, señaló los principios de su reinado. El rey reprimió una sublevación de los habitantes de Burdeos, amotinados á causa de los impuestos. Sostuvo en Escocia á María de Lorena contra los Ingleses, desposó al joven Delfín con María Estuardo, libró la Escocia y redimió á Boulogne por 400,000 escudos, 1550. Se unió contra Carlos V con los príncipes protestantes de Alemania, que dirigía Mauricio de Sajonia, y con los Estados secundarios de Italia. En 1552 tomó á Metz, Toul, y Verdun; amenazó al Rin al mismo tiempo que los Franceses invadían el Milanés y ocupaban á Parma y Siena. El emperador con 100,000 hombres, intentó en vano volver á apoderarse de Metz, defendida por el duque de Guisa, y se vengó cruelmente en la Picardía, arrasó á Therouanne y Hesdin, pero fué vencido en Renty, 1554; en Italia, Strozzi, quien combatía por los Franceses, fué vencido en Marciano, y Montluc capituló en Siena. Carlos Quinto, antes de abdicar, firmó la tregua de Vauzelles (feb., de 1556). — Enrique II volvió á emprender la lucha contra su hijo Felipe II, sostenido por los Ingleses de María Tudor; tenía por aliado á Pablo IV, que quería echar á los Españoles de Italia. El duque de Guisa intentó, sin éxito, la conquista del reino de Nápoles, y fué llamado para defender á la Francia, donde los Españoles habían ganado á Montmorency la victoria de San Quintín (julio de 1557). Guisa se apoderó de Calais, 1558, y luego de Thionville; á pesar de la derrota de Gravelinas, los Franceses conservaron la ventaja; pero Enrique II rodeado por las facciones de la corte, y temiendo los

progresos de la herejía, firmó el tratado de Cateau-Cambresis (30 de abril de 1559); abandonó las conquistas y las esperanzas de la Francia en Italia, devolviendo al duque de Saboya y á Felipe II las provincias y las ciudades de que se había apoderado, pero reservándose á Calais y los Tres Obispos. Dos casamientos sellaron esta paz: Margarita, hermana de Enrique II, casó con Filiberto Manuel de Saboya; Isabel, hija del rey, fué dada por esposa á Felipe II. En un torneo célebre, con ocasión de estos casamientos Enrique II fué herido mortalmente por el conde de Montgomery. — Había seguido en el interior el absolutismo de su padre; fijó en cuatro el número de los secretarios de Estado, 1547; creó los Presidiales, 1553; convocó los *Grands-Jours* (tribunales de justicia) en las provincias, recurriendo á la justicia excepcional de las comisiones. Aumentó los impuestos, vendió los cargos y dejó 42 millones de deudas. Trató de reorganizar la infantería, dividida en regimientos, creó el cuerpo de los carabineros y el de los dragones. Persiguió á los calvinistas; prohibió las escuelas *buissonnières* por el edicto de Chateaubriant, 1551, y dió contra aquellos el sangriento edicto de Ecouen, 1559. Haciéndose mas numerosos y amenazadores los reformados, con jefes poderosos, los Borbones y los Chatillons, quiso intimidarlos; magistrados del Parlamento reclamaron la libertad de conciencia; Enrique II fué él mismo á prender á Dufaur y á Ana Dubourg; este acto brutal provocó el primer sínodo nacional de los protestantes. De su mujer Catalina de Médicis, Enrique II tuvo diez hijos, Francisco II, Carlos IX, Enrique III, el duque de Alençon, Margarita de Valois, etc.

**Enrique III**, duque de Anjou, tercer hijo de Enrique II, y de Catalina de Médicis, nac. en Fontainebleau, el 19 de setiembre 1551, m. el 2 de agosto de 1589, sucedió á su hermano Carlos IX en 1574. El valor que había demostrado en los combates de Jarnac y de Moncontour, 1569, contra los calvinistas, había hecho augurar bien de sus cualidades militares; la viveza de su inteligencia y de sus réplicas hacían bien augurar de su talento; pero las buenas cualidades que había recibido de la naturaleza fueron pronto corrompidas por la influencia malsana de su madre, Catalina de Médicis y por los costumbres relajadas que le rodeaban. Fué uno de los principales promotores de la *San Bartolomé*. Elegido rey de Polonia, 1573, tuvo apenas tiempo de tomar posesion de su trono, cuando la muerte de su hermano le llamó á Francia. Huyó vergonzosamente de Cracovia y perdió un tiempo precioso en Austria y en Italia. A su llegada, emprendió de nuevo contra los protestantes (á quienes el apoyo de los *Políticos* acababa de envalecentar) una lucha que no supo sostener vigorosamente. Interrumpida un momento por el edicto de Beaulieu (André), 1576, que provocó la formación de la *Liga*, después por el de Bergerac, 1577, y después por la paz de Fleix (Dordón), 1580, fué emprendida con nuevo encarnizamiento. Los Estados generales de Blois, 1576, habían obligado á Enrique III á volver á emprender la guerra sin darle medios para ella. Al ponerse á la cabeza de la Liga, Enrique III había creído poderla dirigir; no lo consiguió, y el duque de Guisa quedó como su verdadero jefe. El prestigio real pareció menguarse cada vez mas, la Francia cayó en la mayor anarquía con este rey, rodeado de favoritos, de monos y de perros, mezclando las mojigangas religiosas á las mascaradas, y haciéndose despreciar de todos los partidos. Creó en vano la orden del Espíritu Santo, para hacerse algunos adeptos. La muerte de su hermano, el duque de Alençon ó de Anjou, 1584, sublevó á los Ligueros que no querían un rey hugonote. Enrique III se entregó á ellos por el tratado de Nemours contra Enrique de Navarra, 1585. Pero su general, el duque de Joyeuse, fué vencido y muerto en Contras, 1587, mientras que el duque de Guisa vencía á los Alemanes en Vimsury y en Auneau. Echado de París por la jornada de las *Barricadas* (12 de mayo de 1588), obligado por los partidarios de la Liga á convocar en Blois los Estados generales, hizo asesinar al duque de Guisa, se reconcilió con Enrique de Navarra, su mas próximo heredero después de la muerte del duque de Alençon, y los dos reuniendo sus fuerzas, pusieron el sitio á París. Pero el crimen de Blois tenía que dar sus resultados. Un dominico, Jacobo Clement, hirió mortalmente á Enrique III en su cuartel

de Saint-Cloud, en el momento de entregarle un pliego, 1589. Con él se extinguió la rama de Valois. El gran decreto de Blois para la reforma de la administración del clero, de las universidades, de la justicia, de la nobleza, de la hacienda, etc., fué promulgado en 1579. — Enrique III no dejó ningún hijo de su mujer Luisa de Vaudemont.

**Enrique IV**, hijo de Antonio de Borbon, descendiente de Roberto, conde de Clermont, sexto hijo de San Luis, y de Juana de Albret, reina de Navarra, nació en Pau, el 14 de diciembre de 1553, m. en París, el 14 de mayo 1610, primer rey de la casa de Borbon. Pasó sus primeros años en el castillo de Coarasse, haciendo la vida ruda, frugal y libre de los hijos de las montañas, á vista y con las lecciones de su madre, rígida calvinista, y con maestros cuidadosamente escogidos. La carrera de combates, fatigas y privaciones que debía conducirle al trono, empezó temprano para él. Tenía apenas 15 años cuando asistió á la batalla de Jarnac, al principio de la tercera guerra de religion, y fué elegido para reemplazar al príncipe de Condé, que acababa de ser muerto allí. Después de la paz de San German, 1570, fué rey de Navarra por la muerte de su madre y casó con Margarita de Valois, hermana de Carlos IX. Las fiestas dadas en esta ocasión y que habían atraído á París un gran número de calvinistas, se habían apenas terminado, cuando estalló la *San Bartolomé*, 24 de agosto de 1572. Hubiera sido una de las víctimas, á no haber consentido en abjurar. Detenido á pesar de su abjuración y observado de cerca en el Louvre, pudo escaparse, 1575, después de la muerte de Carlos IX; se retractó en Tours de su abjuración forzada, volvió á colocarse á la cabeza del partido y la guerra fué de nuevo emprendida. Sin embargo, la muerte del duque de Anjou, 1584, había aproximado al rey de Navarra del trono de Francia; el día de las *Barricadas*, que siguió de cerca á la batalla de Contras, lo aproximó de Enrique III, y los dos reyes reconciliados, pusieron el sitio á París. Iban á entrar de grado ó por fuerza cuando Enrique III fué asesinado, 1589. — Enrique IV no fué reconocido rey por los partidarios de la Liga, quienes nombraron á su tío Carlos X, y se organizaron al mando del duque de Mayena, para resistirle, con ayuda de Felipe II y del papa. Abandonado por muchos de los católicos y hasta por una parte de los protestantes, levantó el sitio de París, pero venció á los Ligueros en Argues, 1589, en Ivry, 1590, y volvió á sitiar á París. La ciudad resistió y debió su libertad al duque de Parma. Enrique IV tomó á Chartres, sitió á Rouen, combatió con valor en Aumale, pero no pudo apoderarse de la capital de la Normandía, otra vez salvada por Alej. Farnesio, 1592. Tan hábil como valiente, aprovechó sobre todo las divisiones de sus enemigos, de la lucha de los *Diez y seis* contra la burguesía, de Mayena contra Felipe II, etc. Cuando el rey de España hubo desmascarado sus pretensiones ambiciosas á los Estados generales de París, 1593; cuando el Parlamento hubo proclamado el mantenimiento de la ley sálica; cuando la *sátira Menipea* hubo acabado con el ridículo la obra de la política, Enrique IV comprendió la necesidad de adoptar la religion de sus súbditos; abjuró solemnemente el calvinismo en Saint-Denis, 25 de julio de 1593, y se hizo consagrar en Chartres, el 25 de febrero de 1594. París, gracias al conde de Brissac, le abrió sus puertas, el 21 de marzo; desde aquel momento era rey de Francia; pero para anticipar el fin de la guerra civil, no vaciló en tratar á precio de oro con las ciudades y los gobernadores de la union; después declaró la guerra á Felipe II. Fué vencedor en el combate de Fontaine Française, 1595, y cuando Clemente VIII hubo pronunciado su absolución, recibió la sumision de Mayena, Joyeuse, Nemours, de Epernon, etc. Amiens, sorprendida por los Españoles, fué reconquistada, 1597. En fin, el año 1598 vió el fin de este largo periodo de guerra; el duque de Mercœur, último de los grandes partidarios de la Liga, fué obligado á someterse en Bretaña; Felipe II firmó la paz de Vervins, y el edicto de Nantes, á pesar de las grandes concesiones que tuvo que hacer al partido protestante, aseguró á la Francia la tolerancia religiosa. Desde entónces, Enrique IV pudo trabajar, en plena libertad de espíritu, para restablecer en sus Estados el respeto de las leyes y de la autoridad real, reconstituir la administración y la hacienda, crear una marina, hacer florecer